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Diplomatas de 
Brasil, Argenti-
na, Uruguai e Pa-
raguai entraram 
em maratona de 
n e g o c i a ç õ e s ; 
reuniões acon-
tecem hoje (23), 
amanhã (24) e 
sábado (25)

Di p l o m a t a s 
de Brasil, 
A r g e n t i n a , 
Uruguai e 

Paraguai entraram 
em uma maratona 
de negociações para 
tentar fechar o acor-
do de livre comércio 
entre o Mercosul e a 
União Europeia. As 
reuniões acontecem 
hoje (23), amanhã 
(24) e sábado (25).

Segundo fontes, 
a equipe argen-
tina, ainda sob o 
comando de Alber-
to Fernández, está 
bastante engajada. 

Lula e Fernández correm para 
fechar acordo com europeus

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) também orien-
tou flexibilidade aos 
brasileiros. Isso para 
que seja possível as-
sinar o acordo até o 
dia 7 de dezembro 
na reunião de cúpula  
do Mercosul. 

A reunião é a úl-
tima com a presen-
ça de Fernández, já 
que Milei assume no 
dia 10 de dezembro. 
Negociadores brasi-
leiros acreditam que 
a situação vai deixar 
o futuro presidente 
argentino em uma 
saia justa, pois ele 
é a favor do livre 
comércio.

As equipes nego-
ciadoras já estão 
trabalhando em um 
texto conjunto que 
traz mudanças no 
acordo original nas 
áreas do meio am-
biente — uma de-
manda europeia — e 
de compras gover-
namentais — uma 
demanda do Mer-
cosul, especialmente  
do Brasil.

Ricardo Stuckert

Alberto Fernández e Luiz Inácio Lula da Silva
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 DIVULGAÇÃO 

Em mais uma ação de 
popularização da ciência, 
o Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fape-
am), promove a 2ª Feira 
Técnico-Científica Cultu-
ral: Ciência na Escola. O 

Destaque De olho

evento será realizado na 
praça São Benedito, na 
sexta-feira (24/11), no mu-
nicípio de Parintins (dis-
tante a 369 quilômetros 
de Manaus).  

A atividade recebe fo-
mento da Fapeam, via 
Programa de Apoio à 

Popularização da Ciên-
cia, Tecnologia e Inova-
ção (POP CT&I) – Edital 
004/2023, e conta com a 
coordenação de Camila 
Ferreira Braga, coordena-
dora adjunta pedagógica 
da Regional de Educação 
de Parintins/Seduc.

DIVULGAÇÃO

O Senado aprovou nes-
ta quarta-feira (22) a PEC 
8/2021, que limita deci-
sões monocráticas (in-
dividuais) no Supremo 
Tribunal Federal (STF) e 
outros tribunais superio-
res. O texto recebeu o 
apoio de 52 senadores (3 

a mais que o necessário 
para aprovação de PEC), 
enquanto 18 senadores 
foram contrários. O placar 
se repetiu nos dois turnos 
de votação.

Durante o debate no Ple-
nário, parte dos senadores 
rechaçou a ideia de que a 

medida seria uma retalia-
ção à Suprema Corte, en-
quanto outros apontaram 
que ela seria uma invasão 
indevida nas atribuições 
daquele Poder. A proposta 
de emenda constitucional 
ainda será analisada pela 
Câmara dos Deputados.

Editorial

A chuva desta quinta-
-feira em Manaus trouxe 
alívio para a fumaça que 
castiga a capital do Ama-
zonas e deixa a cidade 
com um dos ares mais 
poluídos do mundo. Pela 
manhã, foram mais de 
38 milímetros de chuvas 
na cidade, e mais de 30  
no Amazonas.

Apesar do trânsito caó-
tico e alagações, nunca se 

viu tanta gente celebran-
do o céu carrancudo e fe-
chado. Se não está prepa-
rada para a seca, a capital 
também não está pronta 
para a chuva. Igarapés po-
luídos, bueiros entupidos, 
ausência de galerias sub-
terrâneas, expõe lixo nas 
ruas e a falta de planeja-
mento que marca a cidade  
há décadas.

O anúncio de R$ 30 mi-

lhões feito pelo governo 
federal para a Prefeitura 
de Manaus cuidar dos iga-
rapés é um alento, mas 
não acaba com o proble-
ma histórico da cidade 
que cresceu sem ordem, 
muitas vezes castigada 
pelos próprios morado-
res. 

Enquanto as chuvas dão 
o ar da graça, o Rio Negro 
sobe e alivia a vida dos 

ribeirinhos, permitindo o 
transporte por barco, es-
coamento de produção e 
chegada mais rápida da 
imensa ajuda do governo 
Wilson Lima ao interior. 
Mas além de olhar para o 
céu e pedir mais chuva, é 
preciso olhar ao redor e 
limpar a cidade, priorizar 
obras de infraestrutura, 
combater a ocupação 
ilegal, o desmatamento 

dos leitos e incentivar  
o reflorestamento.

Apenas a água não vai 
lavar a alma do manauara. 
É preciso mais do a ajuda 
de São Pedro. O “milagre” 
está nas mãos de quem 
gerencia. Já diz a música, 
somos o “Planeta Água”, 
mas ainda não aprende-
mos a nadar de braçadas 
e priorizar a prevenção, 
em vez de remediar.

Enfim, a chuva  

Os impactos da IA no mercado de trabalho
Novas pesquisas sobre os 

impactos dos modelos de 
inteligência artificial (IA) so-
bre o mercado de trabalho 
procuram identificar o que 
exatamente esses modelos, 
a exemplo do ChatGPT, tra-
zem de positivo e negativo 
para emprego e salários. 
Embora ainda sejam par-
ciais, restritas a segmentos, 
essas pesquisas são cada 
vez mais abrangentes e ba-
seadas em metodologias 
mais rigorosas e capazes  
de oferecer um panorama 
muito mais preciso do que 
as impressões pessoais que 
inundam a mídia.

Pesquisa recente no uni-
verso do trabalho on-line 
nos Estados Unidos, com 
milhares de pequenas em-
presas e freelancers,  iden-
tificou uma queda de 2% na 
demanda por esses traba-
lhadores e uma diminuição 
de mais de 5% na sua re-
muneração desde o lança-
mento público do ChatGPT. 
Esse estudo tratou ainda 
de ocupações on-line, a 
exemplo de redatores, pro-
gramadores visuais, artis-
tas gráficos, que mexem 
com marcas, logotipos, 
estandes de feiras, entre-
tenimento, publicidade e 
publicações de todo tipo. 
Mesmo que ainda parcial, 
a pesquisa traz conclusões 
importantes, ou seja, não 
somente a IA reduz a oferta 
de emprego como diminui 

o valor do trabalho mais 
qualificado; e mais, a veloci-
dade com que a IA devorou 
empregos e salários é bem 
maior para os mais quali-
ficados, o que gerou, de 
um modo surpreendente, 
uma diminuição da desi-
gualdade nesse específi-
co  mercado de trabalho. 
Uma diminuição viciosa e  
não virtuosa.

Se a gente tomar essas 
conclusões e compará-las 
com outro estudo, dessa 
vez da Universidade de 
Harvard, realizado nas ati-
vidades de consultoria a 
empresas e governos, ana-
listas e planejadores que 
utilizaram ChatGPT como 
assistente melhoraram  em 
cerca de 40% a qualidade 
de seus relatórios, quando 
comparados aos que não 
utilizaram o ChatGPT. As 
duas pesquisas nos levam 
a pensar que os modelos 
generativos são bons para 
resumir conhecimento hu-
mano existente,  ou seja,  
regurgitam conhecimento 
humano de domínio pú-
blico e, por isso, atingem 
diretamente os trabalhado-
res qualificados cujas habi-
lidades são semelhantes às 
dos modelos de inteligên-
cia artificial. Por outro lado, 
as duas pesquisas mostram 
que os trabalhadores que 
precisam analisar dados, 
tabelas, gráficos, de modo 
mais cuidadoso, que bus-

cam uma análise mais so-
fisticada, são muito menos 
atingidos pelo avanço dos 
modelos generativos.

Esses resultados, ainda 
que iniciais, sugerem o 
desenvolvimento de pelo 
menos três grandes linhas 
de pesquisa: primeira – 
quanto mais diversificada 
for a atividade do trabalho, 
menor será o risco de de-
gradação tanto da deman-
da quanto da remuneração 
do trabalhador; segunda 
– para utilizar o potencial 
dessas novas ferramentas é 
essencial trabalhar como se 
fossem extensões do nosso 
corpo, da nossa mente e 
de nossas habilidades; ter-
ceira linha – sem proteção 
legal regulatória, mesmo 
os trabalhadores mais qua-
lificados serão fortemente 
atingidos pela inteligência 
artificial. Como se pode 
ver, o esforço para regu-
lação da inteligência arti-
ficial é muito mais amplo 
e superior às atividades de 
proteção de dados e, por 
isso mesmo, não será tra-
tado de modo qualificado 
apenas por uma extensão 
da atual Agência Nacional 
de Proteção de Dados. O 
Brasil precisa de uma nova 
agência pública capaz de 
regular a mais poderosa 
tecnologia da história da 
humanidade, que impacta 
as nossas vidas em todas 
as suas dimensões.

Glauco Arbix
Professor Titular da USP, coordenador do Observatório da Inovação do IEA-USP. Ex-presi-
dente da FINEP e do IPEA

Trauma. Difícil começar um 
texto com outra palavra, e 
só pode ser ela, que traduz 
o sentimento que invadia 
muitos de nós. Era para ser 
um momento de muita ale-
gria, resultado de meses de 
intenso trabalho, centenas 
de inscrições, custosamente 
distribuídas em três dias, por 
27 mesas, cada uma delas 
organizada em cinco salas, e 
cada sala com cinco apresen-
tações, pela manhã e outras 
tantas à tarde. Muito esforço 
pessoal, voluntário, feito com 
extraordinária dedicação e 
com o uso da internet.

Finalmente chegou o dia 
de iniciar o Congresso Inter-
nacional de Estudos Judaicos 
de 2023. Tínhamos supera-
do a persistente pandemia, 
resolvida a prolongada gre-
ve, e nos reunimos à porta 
da Casa do Japão com um 
sentimento de angústia. A 
alegria foi brutalmente as-
sassinada no sábado de 7 de 
outubro, quando o Hamas 
atacara Israel.

Mas… como disse Suzana 
Chwarts, diretora do Centro 
de Estudos Judaicos da USP e 
coordenadora do Programa 
de Pós-Graduação em Estu-
dos Judaicos e Árabes, nós 
estávamos “numa universi-

dade. Portanto, nos cabem 
reflexão e debate. Reflexão, 
pensamento crítico, argu-
mentação: essa é a razão 
de ser de uma universidade 
e também a única via legíti-
ma para se produzir algum 
conhecimento válido que 
avance as mentalidades e 
que contribua para edificar 
uma sociedade mais livre e 
mais esclarecida”.

E todas e todos nós te-
mos um compromisso, uma 
obrigação: a responsabilida-
de pelo que é dito; dentro 
e fora de sala de aula. Nós 
aprendemos a duras penas 
que ódio, discórdia, não fa-
zem parte do vocabulário 
de uma instituição de en-
sino, sob pena de paralisar  
o pensamento.

E foi assim que entramos 
no auditório e ouvimos a 
extraordinária análise do 
professor Bernardo Sorj, da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro, que encarou a 
complexidade do “Judaísmo 
diaspórico e do judaísmo 
israelense”, incluindo como 
subtítulo “Reflexões sobre as 
transformações da identida-
de judaica”. Sorj enfrentou 
o múltiplo lugar que nós, 
judeus da diáspora – ou das 
várias diásporas, encaramos.

As 120 comunicações, ab-
solutamente diversas, ten-
tavam responder à questão 
da identidade ou das iden-
tidades do judaísmo pelo 
mundo. Havia pesquisas 
sobre todos os campos: da 
Antiguidade à Idade Média, 
da Bíblia ao Concílio Vaticano 
II, dos cemitérios ao lugar das 
coisas, à ecologia, à Amazô-
nia, das rezas ao Diabo, e até 
uma cuidadosa análise de 
um pesquisador de Goa com 
um texto antitalmúdico do 
século 16, além da Filosofia 
à cabala, sem citar a diversa 
literatura judaico-diaspórica 
da Polônia, América do Sul, 
Rússia, Itália, Portugal, pas-
sando pelos cronistas, via-
jantes e a etnobotânica, sem 
esquecer a mulher, desde 
Oseias, Marina Abramovic, 
e o sagrado feminino.

Chamou a atenção a pre-
sença de pesquisadores e 
pesquisadoras muito jovens 
que se embrenham em novas 
áreas e ousam abrir campos 
inexplorados, contemporâ-
neos e usam toda a metodo-
logia e técnicas disponíveis.

Assim, apesar do antis-
semitismo exacerbado no 
atual momento, o Con-
gresso manteve uma porta  
aberta à ciência.

professora da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas (FFLCH) da USP

Alterman Blay

Contra o antissemitismo, a universidade 
é uma porta aberta à ciência
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Cidades Inmet prevê chuvas durante os 
próximos dias na capital ama-
zonense

Sine Manaus oferta 241 vagas 
nesta sexta-feira (24)

PREVISÃO DO TEMPO EMPREGABILIDADE

Vice governador Ta-
deu de Souza debateu 
projeto que poderá 
formar mão de obra 
e atrair indústrias de 
CT&I para o Amazonas

Tadeu de Souza, Jucimar Maia Júnior e Ricardo Barboza avançam com tratativas em reunião

RICARDO MACHADO

Governo avança com tratativas para 
criação de Parque Tecnológico da UEA

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Da redação

Impulsionar a abertura de 
novos negócios e merca-
dos no Amazonas a partir 
do tripé academia-empre-

sa-poder público. Este é o 
principal objetivo da criação 
do Parque Tecnológico da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), projetado 
para ser construído no com-
plexo da Escola Superior de 
Tecnologia (EST/UEA), locali-
zada no bairro Parque Dez de 
Novembro, zona centro-sul 
de Manaus.

O vice-governador do Esta-
do, Tadeu de Souza, avançou 
nas tratativas em torno da via-
bilidade do empreendimento 
durante uma reunião, em seu 
gabinete, com o diretor da 
EST/UEA, Jucimar Maia Júnior, 
e o coordenador da Academia 
Callidus, projeto que funciona 
na unidade, Ricardo Barboza, 
que representaram o reitor 
da instituição, André Zogahib,  
na ocasião.

Fundamentado na Lei de 
Inovação Tecnológica, o Par-
que Tecnológico da UEA foi 
idealizado para acelerar os ne-
gócios de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (CT&I), com enfo-
que nos segmentos de jogos 
eletrônicos e semicondutores 
(matéria-prima de chips). Na 
prática, a ideia é que o novo 
espaço abrigue incubado-
ras, crie novas empresas de 
base tecnológica competiti-
vas e estimule a transferência  
de tecnologias.

Para o vice-governador, a 

iniciativa é promissora e pode 
fortalecer a Zona Franca de 
Manaus (ZFM) a partir da 
formação de mão de obra 
especializada voltada a atrair 
novas indústrias, a exemplo 
do mercado de semicondu-
tores. Atualmente, aponta 
Tadeu de Souza, há um mo-
vimento global de descentra-
lização de produção desses 
componentes eletrônicos.

“O Parque Tecnológico seria 
um ambiente de multilatera-
lidade envolvendo indústria, 
governo, agentes econômicos 
e a pesquisa das universidades, 
para explorarmos ao máximo o 

potencial que o Amazonas tem 
na indústria. Mais que nunca, 
empoderar e transformar esse 
ambiente de inovação e tecno-
logia é uma das prioridades do 
Governo Wilson Lima”, declara 
o vice-governador.

Tríplice Hélice da Inovação
O diretor da EST/UEA expli-

cou que o Parque Tecnológico 
será alicerçado no conceito 
conhecido como Tríplice Hé-
lice da Inovação, um modelo 
de parceria entre três pilares 
fundamentais: universidade, 
empresa e governo. Segundo 
ele, essa abordagem tem se 

mostrado eficaz no fomen-
to ao desenvolvimento eco-
nômico e social nas cidades 
brasileiras que já contam com 
empreendimentos desse tipo.

“A UEA quer se consolidar 
como parte desse ambiente 
de inovação. O reitor André 
Zogahib está muito interes-
sado em fazer inovação, em 
que a gente consiga colaborar 
e entregar para a sociedade 
tudo aquilo que a UEA faz de 
melhor”, disse Jucimar Maia 
Júnior. “Com certeza, será um 
sucesso com a ajuda do Go-
verno do Estado”, completa 
o professor Ricardo Barboza.

Chuva deve continuar até o fim de 
semana em Manaus, prevê Inmet

RAFA NEDDERMEYER/AGÊNCIA BRASIL

Cota do Rio Negro sobe aos poucos e chega a 13,47 metros

Agência Brasil

A chuva voltou a cair em 
Manaus, após a cidade ficar 
rodeada nos últimos dias por 
uma nuvem de fumaça cau-
sada por incêndios. Segundo 
a Defesa Civil do Amazonas, 
a capital registrou, na quinta-
-feira (23), um volume de chu-
vas acima de 38 milímetros. A 
previsão do Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (Inmet) 
é que as chuvas se esten-
dam até o final de semana na  
capital amazonense.

Para os próximos dias, o 
Inmet prevê a ocorrência de 
muitas nuvens com pancadas 
de chuva isoladas em Manaus. 
Segundo o monitoramento do 
Sistema Eletrônico de Vigilância 
Ambiental (Selva) da Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA), com a chuva a qualidade 
do ar em boa parte da capital 
está entre boa e moderada.

Já o Rio Negro, que em 27 
de outubro atingiu sua cota 
mínima histórica na medição 

PERÍODO DE CHUVAS

Mais de 240 vagas são 
divulgadas nesta sexta-feira

O Sine Manaus divulga, 
nesta sexta-feira (24), 241 
vagas de emprego em vá-
rias áreas de atuação. O 
atendimento aos interessa-
dos ocorre das 8h às 16h.

O candidato precisa va-
lidar a Carteira Digital e 
Previdência Social (CTPS) 
no aplicativo “Carteira de 
Trabalho Digital”, ou aces-
sar o site do Ministério 
do Trabalho e Previdência 
(http://gov.br/trabalho). 
Para concorrer às vagas e 
fazer a solicitação de ca-
dastro, o interessado deve 
acessar o link do Portal 
Emprega Brasil (http://em-
pregabrasil.mte.gov.br). 

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital 
e seguro-desemprego, os 
candidatos devem compa-
recer a um dos postos do 
Sine Manaus: na avenida 
Constantino Nery, nº 1.272, 
bairro São Geraldo, zona 
centro-sul; ou no shopping 

do Porto de Manaus, com 12,70 
metros, vem subindo aos pou-
cos. Nesta quinta-feira, o nível 
está em 13,47 metros.

Na última terça-feira (21), o 
Inmet informou que a previsão 
era de chuvas mais volumosas 
na Região Norte, com volumes 
entre 30 mm e 80 mm, em mu-
nicípios do Amazonas, Acre, 
Rondônia e sul de Roraima, 

Atendimento ocorre das 8h às 16h, 
nos postos do Sine Manaus

podendo ser acompanhadas 
de raios, rajadas de vento e tro-
voadas. A previsão é válida até 
a próxima segunda-feira (27).

O estado do Amazonas en-
frenta uma seca severa. De 
acordo com a Defesa Civil do 
Amazonas, todos os 62 muni-
cípios do estado permanecem 
em situação de emergência. 
Divulgado na última quarta-

Phelippe Daou, na avenida 
Camapuã, nº 2.939, bairro 
Cidade de Deus, zona norte.

A Semtepi orienta os cida-
dãos a comparecerem, pre-
ferencialmente, ao posto da 
avenida Constantino Nery.

Os interessados devem 
estar munidos do compro-
vante de vacinação (Co-
vid-19), currículo e docu-
mentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de 
escolaridade e residência). 
Não é necessário apresen-
tar cópias, somente os do-
cumentos originais.

-feira (22), o boletim informa 
que são 598 mil pessoas e 150 
mil famílias afetadas. A Defesa 
Civil informou que, no período 
de 1º de janeiro a 20 de novem-
bro, foram registrados 19.404 
focos de calor no estado, dos 
quais 2.805 na região metro-
politana de Manaus.

O cenário ocorre em meio à 
intensificação do fenômeno El 
Niño, caracterizado pelo enfra-
quecimento dos ventos alísios, 
que sopram de leste a oeste, e 
pelo aquecimento anormal das 
águas superficiais da porção 
leste da região equatorial do 
Oceano Pacífico.

Essas mudanças na interação 
entre a superfície oceânica e a 
baixa atmosfera ocorrem em 
intervalos de tempo que variam 
entre 3 e 7 anos e têm consequ-
ências no clima em diferentes 
partes do planeta. Isso porque 
a dinâmica das massas de ar no 
Oceano Pacífico adota novos 
padrões de transporte de umi-
dade, afetando a temperatura e 
a distribuição das chuvas.

EMPREGO NA CAPITAL

DIVULGAÇÃO

Parque Tecnológico da UEA foi idealizado para acelerar os negócios de 
Ciência, Tecnologia e Inovação

REPRODUÇÃO/SUFRAMA



Polícia prende trio criminoso que 
manteve idoso em cárcere privado

Cadu Rocha

Policiais civis do 6º Dis-
trito Integrado de Po-
lícia (DIP) prenderam, 
na noite de quarta-fei-

ra (22), Alex Sandro Ramos 
Machado, 30; Karlison Silva 
do Nascimento, 19; e Wallef 
Castelo Branco Rocha, 30, 
por envolvimento no roubo 
a residência de um idoso de 
73 anos. De acordo com a 
Polícia Civil, crime ocorreu 
na manhã daquele mesmo 
dia, e a vítima foi mantida 
em cárcere privado, sofreu 
tortura e teve R$ 10 mil sub-
traídos da conta bancária.

O caso foi apresentado 
durante coletiva de impren-
sa realizada na quinta-feira 
(23), na sede da Delegacia 
Geral, que fica localizada na 
avenida Pedro Teixeira, bair-
ro Dom Pedro, zona centro-
-oeste da capital.

Conforme o titular da uni-
dade policial, delegado Eric-
son Tavares, as diligências 
iniciaram no momento em 
que o idoso compareceu à 
delegacia e relatou que três 
indivíduos teriam invadido a 
sua residência e executaram 
a ação criminosa.

“Eles chegaram na casa 
perguntando por um cofre 
e foram bastante violentos 
com o idoso, o agredindo 
e o torturando. Eles conse-
guiram, inicialmente, que 
a vítima transferisse R$ 10 
mil para a conta bancária 
de Karlison. Posteriormen-

te, exigiram o repasse de 
R$ 50 mil, no entanto, o 
sistema de segurança do 
banco bloqueou a transa-
ção”, narra o delegado.

Segundo o titular do 6° DIP, 
Karlison foi usado como ‘la-
ranja’ pelo grupo criminoso. 
Em depoimento à polícia, o 
suspeito contou que teria 
recebido os R$ 10 mil em 
razão de uma dívida, no valor 
de R$ 400, que Wallef tinha 
com ele.

“Ele [Karlison] afirmou que 
não sabia da origem do di-
nheiro e falou, ainda, que 
teria transferido R$ 2,9 mil 
para Wallef. Com a prisão 
deste, chegamos até Alex 
Sandro. Ele confessou que 
receberia o restante do di-
nheiro e iria transferir para 
Jorge Matos da Silva, que 
está sendo procurado por ser 

Durante coletiva, o 
delegado responsável 
pelo caso informou 
que a vítima, além de 
ter sido agredida e 
torturada pelos crimi-
nosos, ainda teve R$ 
10 mil extorquidos de 
conta bancária

Os roubos ao transporte 
coletivo caíram 29% entre 
janeiro e setembro de 2023, 
se comparado com o mesmo 
período de 2022, em Manaus. 
De acordo com o Centro 
Integrado de Estatística de 
Segurança Pública (Ciesp), 
este ano foram registradas 
926 ocorrências no trans-
porte coletivo. No mesmo 
período do ano anterior, 
foram contabilizados 1.321 
assaltos. A desaceleração 
nesse índice representa 395 
roubos registrados.

Conforme a Secretaria de 
Estado de Segurança Públi-
ca (SSP-AM), a redução é 
resultado de ações desenca-
deadas pelas Forças de Segu-
rança, entre elas, operações 
e reforço no policiamento 
em pontos estratégicos  
da capital.

Os dados com a redução 
foram apresentados durante 
a 16ª Reunião do Conse-
lho Estadual de Segurança 
Pública e Defesa Social. De 
acordo com o secretário da 
SSP-AM, coronel Vinicius Al-

meida, a redução nos índices 
é reflexo do trabalho con-
junto realizado pelas Forças  
de Segurança.

“A queda do índice de rou-
bos a ônibus é parte do 
trabalho de inteligência das 
forças de segurança, assim 
como do planejamento de 
ações ostensivas e preven-
tivas realizadas diariamente 
em toda a capital”, reforça  
o secretário.

Ações
Entre as ações policiais que 

colaboraram para a redução 
está a presença mais enérgica 

o mentor da ação delituosa”, 
explica Tavares.

Ainda de acordo com o 
delegado, dos três presos, 
Alex Sandro foi reconhecido 
pela vítima como um dos 
executores do roubo a resi-
dência do idoso. Além deste, 
outros dois homens, ainda 
não identificados, também 
teriam envolvimento direto 
com o caso.

“Em resumo, consegui-
mos recuperar cerca de R$ 
7 mil e devolver à vítima. 
Continuaremos trabalhan-
do para identificar quem 
seriam os outros autores 
e quem, possivelmente, 
repassou a informação de 
que o idoso teria cofre e 
dinheiro em casa”, enfatiza 
a autoridade policial.

Os suspeitos responderão 
por roubo majorado, cárcere 

Suspeitos foram apresentados na sede da Delegacia Geral, em Manaus

Titular do 6º DIP, delega-
do Ericson Tavares, deu 
detalhes sobre o caso

da Polícia Militar em pontos 
estratégicos da capital asso-
ciada às diversas operações 
realizadas, principalmente, 
com foco em roubo aos 
coletivos, como a operação 
Catraca, dentre outras.

De acordo com o coman-
dante-geral da Polícia Mili-
tar (PM-AM), coronel Klin-
ger Paiva, o policiamento foi 
reforçado nos locais onde 
existe o maior fluxo de pes-
soas, como nos terminais de 
integração e nas avenidas 
onde haviam registros de 
constantes roubos, confor-
me catalogados a partir do 
registro de Boletins de Ocor-
rências (BO).

“Nesses locais, a Polícia 
Militar tem intensificado o 
policiamento e mantido fir-
me a presença de policiais 
militares. Além disso, monta-
mos diariamente, operações 
como a Catraca, Pacificador, 
Cidade Mais Segura, tudo 
com intuito de proporcionar 
mais segurança aos usuários 
do transporte público”, pon-
tua o coronel Klinger Paiva.

SEGURANÇA PÚBLICA

Redução foi registrada entre janei-
ro a setembro deste ano

CARLOS SOARES

YURE MENEZES

BEATRIZ SAMPAIO
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privado, associação crimino-
sa e dano, e ficarão à dispo-
sição da Justiça.

No decorrer da coletiva, 
o diretor do Departamen-
to de Polícia Metropolitano 

(DPM), delegado Alessan-
dro Albino, parabenizou a 
equipe de investigação do 
6º DIP pela resolução des-
te caso em tempo hábil, 
e ressaltou que a PC-AM 

Em Manaus, polícia recupera carros 
roubados de empresa mineira

Quatro veículos furtados, 
oriundos de uma empresa 
terceirizada que prestava ser-
viços para os Correios de Minas 
Gerais, foram apreendidos por 
policiais civis da Delegacia Es-
pecializada em Roubos e Furtos 
de Veículos (DERFV), na última 
quarta-feira (22). Conforme a 
Polícia Civil, os carros foram 
recuperados em um shopping 
center localizado na avenida 
Autaz Mirim, bairro Jorge Tei-
xeira, zona leste de Manaus.

Segundo o delegado Rodrigo 
Barreto, titular da unidade espe-
cializada, a Polícia Civil de Minas 
Gerais (PCMG) solicitou o apoio 
da Polícia Civil do Amazonas (PC-
-AM), após constatar que quatro 
veículos, de 15 que haviam sido 
furtados no estado, estariam na 
capital amazonense.

“Durante as investigações, foi 
possível constatar o envolvimen-
to de funcionários da empresa 
que prestava serviços para os 
Correios, na cidade de São João 
Del Rei, em Minas Gerais. Diante 
disso, realizamos o trabalho de 
campo para localizar os veícu-
los, especificamente nas áreas 

da zona leste de Manaus, em 
lugares de concentração como 
supermercados, feiras e shop-
pings”, conta o delegado.

Ainda de acordo com o ti-
tular, a empresa Correios não 
possui qualquer envolvimento 
com os atos ilícitos, tendo em 
vista que a firma delituosa que 
prestava serviços a eles havia 
sido desligada após o Correios 
tomar conhecimento que os 
veículos utilizados para prestar 
serviços à população eram de 

origem criminosa.
“Até o momento ninguém foi 

preso aqui no Amazonas, e os 
policiais civis lotados em Mi-
nas Gerais chegaram ao total 
de nove veículos encontrados, 
dos 15 desviados, e possuem 
certeza do envolvimento des-
sas pessoas. As investigações 
irão continuar para descobrir 
de que forma a empresa ad-
quiriu os veículos, para saber 
o porquê do desvio dos veícu-
los”, esclarece Barreto.

ROUBOS E FURTOS

Dos 15 veículos notificados, quatro foram recuperados em Manaus
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SSP registra redução de assaltos 
ao transporte coletivo em Manaus

está sempre atenta ao que 
ameaça a segurança pública 
do Estado.

“É importante aproveitar a 
oportunidade para enfatizar 
que nenhum crime passa 
despercebido pela Polícia Ci-
vil do Amazonas. Uma hora 
a gente chega à autoria e 
apresenta a resolução dos 
casos à população, para que 
eles estejam cientes de que 
estamos trabalhando em 
prol dela”, salienta Albino.

Denúncia
Quem tiver informações 

sobre o paradeiro de Jor-
ge Matos, deve entrar em 
contato pelo pelo 181, da 
Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM). 
“A identidade do informante 
será mantida em sigilo”, afir-
ma Ericson Tavares.



Política

Grupo de trabalho vem 
a Manaus em dezem-
bro após reunião em 
Brasília

O coordenador do 
grupo de trabalho 
criado por Lula para 
a BR-319 disse que 

a comitiva vem a Manaus em 
dezembro, O subsecretário de 
Sustentabilidade do MT, Clo-
ves Benevides, anunciou a via-
gem nesta quarta-feira (22), 
após reunião que contou com 
o governador Wilson Lima.

“Já em dezembro, vamos 
para Manaus para escutar a 
sociedade civil. Empresários, 
ativistas, aqueles que estão 
na academia produzindo co-
nhecimento acadêmico, so-
bre os temas. E, em seguida, 
uma grande reunião de re-
presentações interministe-
riais”, disse o subsecretário.

O governador Wilson Lima 
destacou, nesta quarta-feira 
(22/11), que a BR-319 deve 
ser entendida como um pro-
jeto do Brasil, não de um es-
tado, e solicitou ao Ministério 
dos Transportes a identifica-
ção das competências de to-
dos os envolvidos na questão 
da rodovia federal que liga 
Manaus ao restante do país, 
e também um cronograma 
para a execução da obra do 
chamado trecho do meio.

Os pedidos foram feitos 
durante a primeira reunião, 
em Brasília, do recém criado 
Grupo de Trabalho do Minis-
tério dos Transportes para 
apresentar soluções para a 
rodovia. Outras duas reuni-
ões estão previstas, segun-
do o ministro Renan filho, 
incluindo visita à rodovia. 
Segundo Wilson Lima, esse 
passo é importante, mas é 
preciso avançar e apresentar 
medidas concretas.

“Eu pedi ao ministro que 

Governador e presidente comandam maior esforço da história para resolver problemas da estrada

Proposta do Deputado Roberto Cidade que estabelece 
plano de ação às mudanças climáticas vira lei no AM 

DIVULGAÇÃO

Projeto do presidente da Aleam é mais um que prioriza combate 
à emergência climática

Foi transformada na Lei 
nº 6.528, a proposta do 
deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), que 
dispõe sobre diretrizes ge-
rais para a elaboração de 
planos de adaptação às mu-
danças climáticas no Estado 
do Amazonas. O objetivo da 
Lei é implementar iniciativas 
e medidas para reduzir a vul-
nerabilidade dos sistemas 
ambiental, social e econô-
mico, diante dos efeitos dos 
períodos de chuvas, cheia e 
vazante dos rios amazônicos.

“Agradeço ao governador 
Wilson Lima pela sensibili-
dade em enxergar a impor-
tância da nossa proposta. 
Nosso cabôco, assim como 
nós, legisladores, precisam 
aprender e avançar em me-
didas que possam mitigar 
danos ambientais. Temos 
acompanhado o que as mu-
danças bruscas têm causa-
do ao meio ambiente e ao 

CLIMA PROSPOSTA DE EMENDA 

Barroso discorda de alteração 
nas regras do STF 

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
disse nesta quinta-feira (23) 
que a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) que 
limita decisões individuais 
dos ministros da Corte “não 
é necessária e não contribui 
para a institucionalidade  
do país”.

Ontem (22), por 52 votos a 
favor e 18 contrários, a PEC 
foi aprovada pelo Senado. 
O texto segue para Câmara 
dos Deputados, onde não 
há prazo da votação da 
matéria. Para ser promul-
gada, a proposta também 
precisa ser aprovada em 
dois turnos.

As declarações de Bar-
roso foram feitas durante 
abertura da sessão desta 
tarde. De acordo com o 
ministro, o STF não vê ra-
zão para mudanças cons-
titucionais que alterem  
seu funcionamento.

Barroso também citou que 

homem. Nosso intuito em 
estabelecer diretrizes é re-
duzir os efeitos adversos das 
mudanças no clima de modo 
a evitar perdas e danos, além 
de estabelecer instrumentos 
econômicos e socioambien-
tais que permitam a adap-
tação dos sistemas naturais, 
humanos, produtivos e de 
infraestrutura em todo o 
Estado”, falou.

As iniciativas precisam 
integrar um plano de ges-
tão de riscos, bem como de 
políticas públicas setoriais 
e temáticas de desenvolvi-
mento nos âmbitos estadual 
e municipal.

A Lei tem como base a 
Política Nacional sobre Mu-
dança do Clima (PNMC) e 
prevê a integração entre 
as estratégias de mitigação 
e adaptação nos âmbitos 
municipal e estadual, bus-
cando alinhar ações que vi-
sem amenizar os efeitos do 
período de chuvas, cheia e 
vazante dos rios amazôni-

cos. O monitoramento das 
ações previstas e a revisão 

o Supremo contribuiu com 
o país contra o “negacio-
nismo ambiental” e durante 
a pandemia de covid-19, 
além de ser alvo dos atos 
golpistas de 8 de janeiro.

“O tribunal sofreu ata-
ques verbais e a crimino-
sa invasão física que van-
dalizou as instalações da 
Corte. Após esses ataques 
verbais e físicos, o tribunal 
vê com preocupação avan-
ços legislativos sobre sua  
atuação”, concluiu.

Pela PEC, ficam proibidas 
decisões monocráticas para 
suspender leis ou atos dos 
presidentes da República, 
da Câmara dos Deputa-
dos e do Senado. As deci-
sões para suspensão des-
sas normas devem ser de  
forma colegiada.

Além disso, os pedidos de 
vista dos ministros devem 
ser devolvidos para julga-
mento no prazo de seis 
meses, com prazo renovável 
por mais três.

Lula e Wilson aceleram 
solução para a BR-319 

se montasse um comitê ou 
um grupo que tivesse le-
gitimidade para que mos-
trasse quem está envolvido 
no processo e como está 
envolvido, entendendo que 
esse é um projeto não do 
Amazonas, não de Rondônia 
ou de Roraima, mas que 
esse é um projeto do Brasil, 
esse é um projeto de impor-
tância nacional”, destacou  
o governador.

Com a presença de inte-
grantes da bancada federal 
do Amazonas, foi apresen-
tado na reunião do Grupo 
de Trabalho um panorama 
da atual situação da BR-319 
e o compromisso do grupo 

de apresentar, em 90 dias, 
o cronograma com o que 
deve ser feito para recuperar 
a rodovia. Também há dois 
projetos de recuperação 
do trecho do meio sendo 
feitos pelo Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (DNIT), com 
previsão de conclusão para 
julho de 2024.

Na ocasião, o governador 
também reforçou ao minis-
tro que se defina competên-
cias, por exemplo, quanto 
ao licenciamento da obra 
e datas de cada etapa a ser 
executada. Uma das pro-
postas em discussão é que 
a rodovia seja uma estra-

da com governança feita 
por meio de uma Parceria 
Público-Privada (PPP), com 
monitoramento e outras 
medidas para garantir a 
preservação ambiental.

“Havia um desencon-
tro de informações muito 
grande sobre a questão 
da recuperação da BR-319. 
Mas, agora, estamos ven-
do uma disposição muito 
grande do governo federal 
para fazer isso acontecer. 
Precisamos entender que 
a BR-319 é um projeto do 
Brasil. Precisamos juntos 
dialogar, mostrar soluções, 
mostrar que é possível”, 
disse Wilson.

Grupo de Trabalho e BR-
319

Criado na última sexta-
-feira (17/11) pelo Ministério 
dos Transportes para discutir 
a situação da BR-319, o Gru-
po de Trabalho tem a mis-
são de apresentar propostas 
e soluções com diálogo e 
colaboração, após identifi-
car os principais problemas  
da rodovia.

A BR-319 tem cerca de 918 
quilômetros de extensão e 
faz a ligação entre as capitais 
Manaus e Porto Velho (RO) 
e outras regiões do Brasil. 
Porém, boa parte dela, em 
especial do trecho do meio, 
não é pavimentada.

do plano devem ser feitos a 
cada cinco anos.
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TCE-AM realiza 
doação de 29 
equipamentos 
para a PMAM

CONTRIBUIÇÃO

O Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-
-AM) realizou, na manhã 
desta quinta-feira (23), no 
Gabinete da Presidência, a 
doação de 29 equipamen-
tos eletrônicos e móveis 
para a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM). Os ma-
teriais doados serão utili-
zados visando atender as 
necessidades administrati-
vas da Corporação.

Entre os bens doados estão 
10 cadeiras giratórias, oito 
estações de trabalho, além 
de três gaveteiros e oito 
computadores desktops.

“É sempre uma satisfação 
contribuir para a melhoria 
de diversos órgãos públi-
cos e instituições que pres-
tam serviços com o intuito 
de beneficiar a população 
amazonense. De uma for-
ma geral é muito impor-
tante para o Estado fazer 
essas trocas entre institui-
ções para que possa acon-
tecer uma otimização de 
suas práticas, assim como 
o aprimoramento e manu-
tenção do relacionamen-
to institucional”, declarou 
o presidente do TCE-AM, 
Érico Desterro.

Seguindo a Política de 
Sustentabilidade e Ações 
de Benefício para outras 
Instituições, o chefe do es-
tado-maior geral da PMAM, 
CEL QOPM Bruno Azevedo, 
solicitou a doação de bens 
móveis com a finalidade de 
equipar a repartição pública 
para o aprimoramento dos 
espaços de trabalho.

“A doação é de suma 
importância para a con-
tinuidade das atividades, 
beneficiando os serviços 
ofertados e melhorando 
as condições de trabalho 
dos militares”, afirmou o 
chefe do estado-maior ge-
ral da PMAM, CEL QOPM  
Bruno Azevedo.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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vista econômico, o mundo está 
numa encruzilhada: ou con-
tinuamos caminhando numa 
crescente fragmentação, com 
a formação de blocos prote-
cionistas e com consequências 
imprevisíveis para a estabili-
dade geopolítica, ou imple-
mentamos uma nova globa-
lização, desta vez colocando 
questões socioambientais no 
centro de nossas preocupa-
ções”, acrescentou o ministro.
Para o ministro, uma nova 
globalização pode ser feita. 
Segundo Haddad, o G20 servi-
rá de instrumento importante 
para resgatar a contribuição 
multilateral entre os países. 
Além da orientação para a 
transição energética e o de-
senvolvimento sustentável, 
esse processo seria feito sem 
repetir o erro de desregula-

mentar o sistema financeiro 
internacional, que gerou a crise 
econômica de 2008. Haddad 
criticou a globalização que vi-
gorou nas décadas de 1990 e 
2000 porque, segundo ele, o 
processo resultou na concen-
tração de renda, em diferenças 
de níveis de desenvolvimento 
entre os países e na atual mu-
dança climática. “Não temos 
que temer a globalização. Ela 
foi feita de forma equivocada 
e é por isso que trouxe tantas 
angústias, sobretudo na crise 
de 2008 e nos seus desdo-
bramentos. Nós temos que 
recuperar o multilateralismo 
e a perspectiva de integração 
entre as nações, mas isso tem 
que ser feito de outra maneira”, 
declarou. “Nossa visão estraté-
gica não é voltar ao passado, 
como alguns têm sugerido. É 

uma nova globalização socio-
ambiental.”

América Latina
Na avaliação de Haddad, o 

Brasil tem a oportunidade de 
pautar a economia mundial 
nos próximos 12 meses, aten-
dendo aos interesses do Brasil, 
da América Latina e do Sul 
Global (países em desenvol-
vimento e subdesenvolvidos). 
“O G20 é nossa chance de 
botar a mão na massa e fazer 
o motor externo funcionar da 
melhor maneira possível para 
os interesses do Brasil e dos 
demais países da América La-
tina. Não acontece todo dia de 
termos a chance de pautarmos 
os trabalhos do G20. Temos 
que usar essa oportunidade 
para avançar nossa visão de 
um mundo mais integrado”, 

Economia

O ministro deu as decla-
rações em reunião no 
Palácio do Planalto para 
a instalação da Comis-
são Nacional do G20

O Brasil pode usar a 
presidência do G20, 
grupo que reúne as 
20 maiores econo-

mias do planeta, para propor 
a reforma de instituições mul-
tilaterais como o Fundo Mo-
netário Internacional (FMI), o 
Banco Mundial e a Organização 
Mundial do Comércio (OMC), 
disse nesta quinta-feira (23) o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad. Segundo ele, o 
mandato brasileiro no grupo 
servirá de oportunidade para 
uma “reglobalização sustentá-
vel”, que promova a transição 
energética no planeta. O mi-
nistro deu as declarações em 
reunião no Palácio do Planalto 
para a instalação da Comissão 
Nacional do G20. Encarregada 
de coordenar o mandato brasi-
leiro no grupo, que começa em 
1º de dezembro e durará um 
ano, a comissão organizará as 
104 reuniões previstas durante 
esse período. A mais importan-
te será a Reunião de Cúpula do 
G20, prevista para novembro 
de 2024 no Rio de Janeiro. 
Acompanhado do presidente 
do Banco Central (BC), Ro-
berto Campos Neto, Haddad 
disse que o G20 se tornou o 
principal fórum de discussões 
entre os países com a crise 
em organizações multilaterais 
tradicionais. “Com a crise de 
multilateralismo, [o G20] é o 
fórum com mais impacto no 
mundo. É onde podemos des-
travar questões fundamentais 
para o Brasil”, defendeu.

Segundo Haddad, os paí-
ses precisam se entender para 
evitar a fragmentação da eco-
nomia global. “Do ponto de 

Segundo Haddad, os países precisam se entender para evitar a fragmentação da economia global

Brasil pode usar comando 
do G20 para reforma do FMI

destacou.A concretização das 
promessas, admitiu o ministro, 
enfrentará dificuldades, com 
o surgimento de guerras e 
o retorno do protecionismo 
de países ricos. “Há diversos 
fatores sobre os quais não te-
mos controle: conflitos, guer-
ras, questões geopolíticas de 
forças extremistas, crises do 
multilaterismo, com institui-
ções fundamentais, como a 
ONU, Banco Mundial, OMC 
e FMI, funcionando muito a 
quem do que deveriam. Isso 
sem mencionar a crise climáti-
ca e a volta do protecionismo 
dos países ricos. Não estamos 
em uma quadra tranquila da 
história mundial”, avaliou.

Tributação internacional
Sobre a atuação do Ministé-

rio da Fazenda na presidência 
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do Brasil no G20, Haddad disse 
que a pasta tem algumas prio-
ridades, como o aprofunda-
mento da reforma das institui-
ções financeiras internacionais 
para aumentar a representa-
tividade dos países menos 
desenvolvidos e a defesa de 
uma tributação internacional 
justa, com ações para coibir 
a evasão fiscal (transferência 
de recursos a paraísos fiscais). 
O ministro também prometeu 
um esforço para resolver a 
dívida externa de países po-
bres. “Nossas prioridades da 
trilha financeira [do G20] serão 
trabalhar para prevenir riscos 
por meio de coordenação 
eficazes de políticas econô-
micas e financeiras, colocar 
a desigualdade no centro da 
agenda macroeconômica a 
nível global.

Câmara aprova incentivos para 
empresas da Amazônia até 2028

TANIA REGO/ AB

Incentivo implicará desoneração, neste 2023, de R$ 6 bilhões na Sudam

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou, na última 
quarta-feira (22), um Projeto 
de Lei (PL 4.416/21) que pror-
roga, até o final de 2028, os 
incentivos fiscais para empresas 
situadas nas áreas de atuação 
da Superintendência de Desen-
volvimento do Nordeste (Sude-
ne) e da Superintendência de 
Desenvolvimento da Amazônia 
(Sudam). O benefício teria fim 
neste ano e agora, as empresas 
precisam aprovar projetos de 
instalação, ampliação, moder-
nização ou diversificação de 
empreendimentos, enquadra-
do em setores da economia 
considerados prioritários para o 
desenvolvimento regional.Des-
sa forma, os empreendimentos 
conseguirão redução de 75% 
do imposto sobre a renda e 
adicionais calculados com base 
no lucro da exploração do negó-
cio. O PL ainda estabelece que 
também fica mantida, por mais 
cinco anos, a alíquota de 30%, 
como incentivos fiscais, para 

AMAZÔNIA LEGALBLACK FRIDAY

Compra por impulso deve ser 
evitada, orientam entidades

Por conta da Black Friday, que 
ocorre na última sexta-feira do 
mês de novembro, o comér-
cio apresenta ofertas e condi-
ções especiais de pagamento 
aos consumidores, que podem 
durar até o mês inteiro. Para 
evitar compras desnecessárias e 
que ultrapassem o orçamento, a 
organização Akatu aponta que 
é importante estar alerta para 
compras por impulso e sem 
planejamento, que podem com-
prometer o orçamento familiar.

empreendimentos dos seto-
res da economia considerados 
essenciais para o desenvolvi-
mento regional.De acordo com 
estimativas da Receita Federal, 
o incentivo implicará desonera-
ção, neste 2023, de R$ 6 bilhões 
na Sudam e de R$ 8,5 bilhões 
na Sudene. O texto segue, ago-
ra, para sanção presidencial e 
caso seja aprovado, o governo 

Planejar os gastos pode evitar o comprometimento do orçamento familiar

deverá incluir a renúncia na lei 
orçamentária anual. Durante a 
votação, os deputados rejei-
taram ainda uma emenda do 
Senado para incluir as empresas 
situadas na área de abrangência 
da Superintendência de Desen-
volvimento do Centro-Oeste 
(Sudeco) no incentivo fiscal. 
O entendimento do relator na 
Câmara, deputado Eduardo 

Segundo a entidade, que pro-
põe reflexões sobre consumo 
consciente, é ótimo para o consu-
midor aproveitar as promoções 
de produtos de que realmente 
precisa, mas é preciso evitar cair 
em tentações que sejam pre-
judiciais para ele, para a socie-
dade e para o meio ambiente. 
O Akatu ressalta que empresas 
e comerciantes conseguem in-
duzir o consumidor a comprar 
com estímulos que eles nem 
registram conscientemente.

Bismarck (PDT-CE), foi a falta 
de previsão do impacto orça-
mentário. Segundo a Agência 
Câmara de Notícias, deputados 
criticaram a rejeição da emenda 
que estendia os benefícios para 
a área de atuação da Sudeco. 
Marcos Pollon (PL-MS) afirmou 
que a política fiscal brasileira cria 
“feudos” e defendeu a redução 
de impostos de forma igualitária 
em todos os estados.

“Há um problema na política 
de incentivos fiscais do Brasil 
porque não se olha nunca o 
todo, é sempre fracionado. É 
justo o incentivo ao Norte e 
Nordeste, mas não é justo por-
que outros municípios também 
precisam de auxílio, como o 
Norte de Minas Gerais”, criticou.

Já o colega de partido, de-
putado Capitão Alberto Neto 
(PL-AM) defendeu a medida. 
“Se acabarmos com os incen-
tivos, perderemos empregos e 
haverá migração do Norte e 
Nordeste para o Sul e Sudeste. 
queremos isso, 
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A primeira versão do 
Viver Sem Limite foi 
lançada em 2011

Agência Brasil

O governo federal 
deverá investir 
cerca de R$ 6,5 
bilhões em 95 

ações que integram o Pla-
no Nacional dos Direitos 
da Pessoa com Deficiên-
cia, chamado de Novo Viver 
Sem Limite, que foi lançado 
nesta quinta-feira (23).

O objetivo é garantir dig-
nidade, promover direitos e 
ampliar acessos das pessoas 
com deficiência no país.

As ações serão desenvol-
vidas a partir de quatro 
eixos: gestão e participa-
ção social; enfrentamento 
ao capacitismo e à violência; 
acessibilidade e tecnologia 
assistiva; e promoção do 
direito à educação, à as-
sistência social, à saúde e 
aos demais direitos eco-
nômicos, sociais, culturais 
e ambientais. O plano terá 
a duração de quatro anos 
e será revisto a cada ano.

A elaboração da segunda 
fase do Plano Viver Sem 
Limite contou com a parti-
cipação da sociedade civil, 
por meio do Conselho Na-
cional dos Direitos das Pes-
soas com Deficiência (Cona-
de), além de 27 ministérios 
e órgãos públicos. Foram 
realizadas reuniões em 12 
capitais nas cinco regiões, 
além de duas consultas pú-
blicas com mais de 2,5 mil 
contribuições recebidas.

Na cerimônia de lança-
mento do Plano, o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
disse que a ação simboliza 
e reforça o compromisso do 
governo de não deixar nin-
guém para trás. “Queremos 
viver sem limite, coletiva 
e solidariamente, sem se-

O ministro dos Direitos Humanos e da Cidadania, Silvio Almeida, disse que outras ações serão apresentadas nos próximos meses

Fumaça cobre 
os céus de 
Nova Délhi

ÍNDIA

As autoridades de Nova 
Délhi, capital da Índia, dis-
seram nesta quinta-feira 
(23) que vão manter em vi-
gor as medidas para conter 
a poluição atmosférica até 
que os índices de qualidade 
do ar melhorem.

A cidade de mais de 30 mi-
lhões de habitantes — con-
siderada a capital mais po-
luída do mundo — registrou 
um índice de qualidade do 
ar (AQI) em 302, na cate-
goria “perigosa”.

Dentre as medidas toma-
das pelas autoridades, estão 
proibir obras de construção 
e demolição não essenciais 
e borrifar água junto com 
supressores de poeira nas 
vias da cidade.

Todos os anos, Nova Délhi 
realiza uma batalha para re-
duzir os efeitos da poluição 
atmosférica, que pioram  
no inverno.

Neste período do ano, a 
velocidade do vento dimi-
nui e o ar frio retém os 
poluentes expelidos pelos 
veículos, pela indústria e 
pelos agricultores que 
queimam resíduos agríco-
las nos estados vizinhos 
para se prepararem para  
novas plantações.

Governo prevê ações para garantir 
direitos de pessoas com deficiência

gregação, como uma co-
munidade interdependente 
em que todos se apoiam”, 
disse a secretária nacional 
dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência do Ministério 
dos Direitos Humanos e da 
Cidadania, Anna Paula Fe-
minella, destacando que o 
Plano pode ser considerado 
o mais abrangente e ambi-
cioso conjunto interinstitu-

cional de políticas públicas 
para garantir direitos às 
pessoas com deficiência no 
país. O ministro dos Direitos 
Humanos e da Cidadania, 
Silvio Almeida, disse que 
outras ações serão apresen-
tadas nos próximos meses. 
“Mais do que medidas, o 
que se consagra aqui hoje 
é um processo, que não se 
inicia nem termina hoje”.

A primeira versão do Vi-
ver Sem Limite foi lançada 
em 2011. A população com 
deficiência no Brasil é esti-
mada em 18,6 milhões de 
pessoas de dois anos ou 
mais, o que corresponde a 
8,9% da população dessa 
faixa etária. Os dados são 
do módulo Pessoas com 
deficiência, da Pnad Contí-
nua 2022, do IBGE.

Ações
Entre as ações previstas 

no plano está a institui-
ção do Sistema Nacional 
de Avaliação Unificada da 
Deficiência e a implanta-
ção da Central Nacional 
de Interpretação da Língua 
Brasileira de Sinais, que irá 
oferecer serviço 24 horas 
de tradução e interpretação 
de Libras.

Cidadãos de Nova Délhi, capital 
da Índia, em meio ao ar poluído

GETTY IMAGES

Apartamento em prédio que caiu em 
Gramado custava mais de R$ 1 milhão

Um apartamento no pré-
dio que caiu nesta terça-
-feira (23) em Gramado 
(RS) custava em torno 
de R$ 1,2 milhão, segun-
do publicações em sites 
de imobiliárias locais. O 
preço exato variava de 
acordo com o tamanho  
da unidade.

O prédio, no condomínio 
Condado Ana Carolina, ti-
nha cinco andares e um 
elevador e ficava locali-
zado na rua Ladeira das 
Azaleias, número 453, no 
bairro Três Pinheiros.

De acordo com o memo-
rial descritivo da obra, feito 
pela construtora que exe-
cutou o projeto, o prédio 
tinha 19 apartamentos. Os 
tamanhos variavam entre 
91 e 160 metros quadra-
dos, com duas ou três vagas 
de garagem cobertas.

Entre as 19 unidades, ha-
via modelos com um, dois 
ou três dormitórios. Todos 
tinham lareira.

ACIDENTE

Fachada do condomínio Condado Ana Carolina, que desabou em Gramado (RS)
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Brasil e Mundo O objetivo é garantir dignidade, pro-
mover direitos e ampliar acessos das 
pessoas com deficiência no país

OBJETIVO DO PROGRAMA
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

O acidente
O edifício desabou na 

manhã desta quinta-feira, 
mas não deixou feridos, já 
que todos os moradores 
do local já haviam saído 
no último sábado (18), de 
acordo com a prefeitura 
da cidade, por conta do 
risco de desmoronamento. 
Um folheto de apresenta-
ção do empreendimento 

destacava “maravilhosa vis-
ta para o Vale do Quilom-
bo” e a proximidade com o  
Lago Negro.

“Além disso os amplos 
apartamentos do condado 
Ana Carolina reservam para 
você o charme, o confor-
to e o alto padrão dos 
acabamentos, bem ao es-
tilo europeu”, diz o anún-
cio de uma imobiliária. 

DIVULGAÇÃO

Novo presidente do Equador promete 
reformas para criar empregos

O empresário Daniel No-
boa foi empossado como 
novo presidente do Equa-
dor nesta quinta-feira (23), 
prometendo reduzir a vio-
lência e criar empregos por 
meio de reformas legisla-
tivas urgentes.

Noboa, de 35 anos, ven-
ceu o segundo turno das 
eleições presidenciais 
equatorianas em outubro 
deste ano, com promessas 
de restaurar a segurança e 
aumentar o nível de em-
prego no país, que enfrenta 
desafios econômicos des-
de a pandemia do corona-
vírus, forçando milhares de 
pessoas a migrar.

A violência nas ruas e nas 
prisões, atribuída a grupos 
criminosos pelo ex-presi-
dente Guillermo Lasso, dis-
parou nos últimos anos, 
tendo atingido um nível 
sem precedentes com o 
assassinato do candida-
to presidencial Fernando 
Villavicencio dura “Para 

ELEIÇÕES 

O empresário exercerá o cargo de presidente por 17 meses

combater a violência, te-
mos de combater o desem-
prego, o país precisa de 
empregos, e para criá-los 
enviarei reformas urgentes 
à Assembleia, que devem 
ser tratadas com respon-
sabilidade e colocando o 
país em primeiro lugar”, 
pontuou Noboa durante 

o discurso de posse a par-
lamentares na Assembleia 
Nacional, em Quito.

O empresário exercerá o 
cargo de presidente por 
17 meses, quando termi-
nará o mandato de Lasso. 
O ex-presidente antecipou 
as eleições para evitar um 
provável impeachment.

DIVULGAÇÃO



Cultura No sábado, dia 25, o Ateliê 23 traz a última apresentação 
do ano do prestigiado espetáculo “Cabaré Chinelo”, acon-
tecendo em duas sessões às 19h e às 21h30. 

CABARÉ CHINELO 
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Menina Miúda e Ate-
liê 23 vencem quatro 
categorias do prêmio 
nacional

Amazonas vence quatro 
categorias do Prêmio Cenym de 

Teatro Nacional

Os espetáculos 
a m a z o n e n s e s 
“Dois Irmãos”, 
da Menina Mi-

úda Produções Artísticas 
e “Cabaré Chinelo”, do 
Teatro Ateliê 23, foram 
vencedores do Prêmio 
Cenym de Teatro Nacio-
nal. A cerimônia aconte-
ceu na última terça-feira 
(21) e os votos foram de 
membros da Academia 
de Artes no Teatro do  
Brasil (ATEB).

Esta foi a 22ª edição 

“Cabaré Chinelo” e “Dois Irmãos” seguem fazendo sucesso nacional. 

Reprodução/ Instagram @atelie23/ Vivian Gradela

do Prêmio Cenym, cuja 
cerimônia de entrega das 
estatuetas ocorre tradi-
cionalmente em novem-
bro e celebra as melho-
res realizações técnicas 
e artísticas do ano em  
30 categorias.

O Ateliê 23 venceu em 
duas categorias: “Melhor 
Companhia” e “Melhor 
Figurino”, de Melissa 
Maia, ambos com a peça 
“Cabaré Chinelo”, suces-
so nacional inspirado na 
pesquisa do historiador 
Narciso Freitas, sobre o 
período da Belle Époque. 
Já o Menina Miúda levou 
os prêmios de “Melhor 
Cenário” e “Melhor Atriz 
Coadjuvante”, com Juca di 
Souza e Acácia Mié, pelos 
trabalhos no espetáculo 

“Dois Irmãos”. A obra foi 
inspirada no romance do 
escritor amazonense Mil-
ton Hatoum (2000), ven-
cedor do Prêmio Jabuti de 
2001. Confira aqui todos 
os vencedores.

Vale ressaltar que neste 
sábado (25), “Cabaré Chi-
nelo” volta ao Teatro Ama-
zonas, após turnê pelo 
Brasil. A peça vai contar 
com duas exibições, às 
19h e às 21h30, com in-
gressos à venda a partir 
de R$ 50 neste link.

O projeto, em parceria 
com a companhia de tea-
tro argentina García Sathi-
cq, tem apoio do Governo 
do Amazonas por meio 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, da 
Universidade do Estado 

Evento populariza temáticas culturais e 
socioambientais no contexto amazônico 

DIVULGAÇÃO

A atividade é amparada pelo Programa POP CT&I da Fapeam 

As práticas de preservação e 
conscientização ambiental es-
tão sendo debatidas durante 
o evento “Popularização das 
temáticas culturais e socioam-
bientais no contexto amazôni-
co”, que iniciou no dia 23/11 
e segue até amanhã (24/11), 
na Escola Estadual Vicente Tel-
les de Souza, no bairro São 
Geraldo, zona Centro-Sul, em 
Manaus, das 7h30 às 10h30. 
Apoiado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam), 
a atividade inclui exposições 
e apresentações de trabalhos  
dos estudantes. 

Aberta ao público, a ação re-
cebe fomento via Programa de 
Apoio à Popularização da Ci-
ência, Tecnologia e Inovação 
(POP CT&I), e visa contribuir 
para uma maior conscientiza-
ção ambiental dos estudantes 
e da comunidade escolar, com 
a demonstração da riqueza 
da cultura regional, através 

PRESERVAÇÃO AMBIENTAL

Mostra de Jovens Cineastas 
ganha nova exibição

O Cineclube de Arte apresenta 
nesta sexta-feira e no sábado 
(24 e 25/11), a partir das 18h, 
no Cineteatro Guarany, novas 
exibições da Mostra de Jovens 
Cineastas, da Oficina de Produ-
ção Audiovisual (OPA), realizada 
pelo Museu Amazônico da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam). A entrada é gratuita.

Com a exibição de 13 curtas-
-metragens, a programação con-
ta com a presença da equipe 
técnica e elenco dos filmes, para 
realização de debate após a ses-
são. Com grande demanda de 
público, a mostra apresenta as 
obras finais do curso de produ-
ção audiovisual, na qual os alunos 
também farão uma exposição de 
cartazes dos filmes.

O Cineclube de Arte é promo-
vido pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e aconte-
ce usualmente aos sábados, às 
18h30, no Cineteatro Guarany, 
localizado na Villa Ninita, anexo 
ao Palácio Rio Negro – Avenida 
Sete de Setembro, 1546, Centro.

do diálogo, apresentações e 
entendimento da importân-
cia da preservação ambien-
tal, preservação de espécies, 
combate à poluição e a de-
gradação ambiental. 

Segundo a coordenadora do 
evento, a professora Persiely 
Pires, da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, o 
evento traz a compreensão em 
diversas áreas sobre questões 

que envolvem o meio ambien-
te e cultura, visando favore-
cer um relacionamento mais 
harmonioso entre homem e 
a natureza, diferente das rela-
ções estabelecidas atualmente, 
que em sua maioria se reflete 
em desmatamento, poluição 
e extinção.  

Sobre o apoio da Fapeam, 
ela destaca que tem propor-
cionado incentivar as práticas 

Relação de filmes:

Dia 24 – Sexta-Feira
ENCONTRO DAS ÁGUAS – Di-

reção: Thiago Jesus, André Diniz 
e Camila Andrade

UM ANO PARA RECORDAR – 
Direção: Ana Coelho

CABEÇA DE MARTELO – Dire-
ção: Rafael Creder

QUEM TE VIU, QUEM TE VÊ – 
Direção: Fábio B. Reis

PONTO FINAL – Direção: Luan 
Passos e André Diniz

O BICO – Direção: André Diniz

Dia 25 – Sábado
A DOR FANTASMA – Direção: 

André Diniz
A PIPOCA – Direção: Géssica 

Adzangela
A LUZ DO SOL – Direção: Ca-

mila Andrade
FANZINE ÚLTIMAS PÁGINAS – 

Direção: Rebeca Libna e Vinícius 
Torres

VUMBORA – Direção: Bruno 
Pereira

INOCENTE ELA – Rafael Creder
TOC TOC – Direção coletiva

educacionais e divulgação dos 
trabalhos desenvolvidos dentro 
das escolas e universidades, o 
que garante um bom desem-
penho dos estudantes e profis-
sionais envolvidos. 

“Tais incentivos financeiros 
são fundamentais para que pos-
samos cada vez mais mostrar à 
sociedade o quanto podemos 
desenvolver bons projetos e en-
contrar soluções para diversos 
problemas”, destacou.  

POP CT&I  
Incentivar e apoiar a realiza-

ção de eventos de Populariza-
ção da Ciência, nas modalidades 
presencial, virtual ou híbrida, 
prioritariamente no interior do 
estado do Amazonas, por meio 
do financiamento da produ-
ção e distribuição de materiais 
educativos para democratizar 
a produção do conhecimento 
em CT&I, fortalecer a Semana 
Estadual de Ciência e Tecnolo-
gia/2023 e Política Pública de 
CT&I do Amazonas.

CINETEATRO GUARANY

do Amazonas (UEA) e da 
Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do 

Amazonas (Fapeam), além 
da Fundação Nacional de 
Artes (Funarte) e do Fondo 

REPRODUÇÃO 

de Ayudas para las Artes 
Escénicas Ibero-america-
nas (Iberescena).

REPRODUÇÃO 
REPRODUÇÃO 



Esportes Manaus FC anuncia retorno de 
zagueiro Gutierrez para tempo-
rada de 2024

CONTRATAÇÃO

Sesc Amazonas abre inscrições para 
1ª Copa de Jiu-Jitsu, em Manaus

COPA SESC

Uma das modalidades 
que mais colaborou 
para a jornada incrível 
da equipe brasileira foi 
o atletismo

Agência Brasil

O Brasil ultrapas-
sou a marca de 
200 medalhas 
na atual edição 

dos Jogos Parapan-Ame-
ricanos, que estão sendo 
disputados em Santiago 
(Chile). Com as 46 con-
quistas (25 de ouro, 10 
de prata e 11 de bronze) 
alcançadas nesta quarta-
-feira (22) a equipe bra-
sileira chegou ao total de 
201 (92 de ouro, 55 de 
prata e 54 de bronze).

Com isso, o Brasil segue 
na ponta do quadro de 
medalhas do megaevento 
esportivo, sendo seguido 
por Estados Unidos, que 
têm 88 medalhas (29 ou-
ros, 30 pratas e 29 bron-
zes), e Colômbia, com 92 
pódios (26 ouros, 38 pra-
tas e 28 bronzes).

Conquistas no atletismo
Uma das modalidades 

que mais colaborou para a 
jornada incrível da equipe 
brasileira foi o atletismo, 
com o total de 13 meda-
lhas (quatro ouros, cinco 
pratas e quatro bronzes).

Uma das medalhas 
douradas veio com o bi-
campeão paralímpico e 
tricampeão mundial Ales-
sandro da Silva, na prova 
do lançamento de disco 
masculino F11 (atletas 
cegos) com a marca de 
44,95 metros. O paulista 
de 39 anos fez a sua es-
treia na atual edição do 
Parapan-Americano, pois 
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Sesc abre inscrições para 1ª Copa de Jiu-Jitsu

MAURO NETO/FAAR

Estão abertas as inscrições 
para a 1º Copa Sesc de Jiu-
-Jitsu, que podem ser feitas 
até o dia 6 de dezembro. O 
evento esportivo está pre-
visto para ocorrer no dia 9 
de dezembro, a partir das 
8h, no Ginásio Ninimberg 
Guerra, que fica localizado 
na rua Vicente Torres Reis, 
bairro São Jorge, zona oeste 
da capital amazonense.

Para realizar a inscrição no 
site, os atletas interessados 
precisam estar filiados a uma 
academia ou associação de 
academias. O investimento 
para participar será de R$ 50 
para categorias e R$ 30 para 
o absoluto.

O campeonato terá as se-
guintes categorias masculinas 
e femininas: pré-mirim (4 a 5 
anos), mirim I e II (6 a 9 anos), 
infantil I e II (10 a 13 anos), 
infanto-juvenil (14 a 15 anos), 
juvenil (16 a 17 anos), adulto 
(18 a 29 anos) e master I, II, III 
e IV (30 a 40 anos).

A atividade faz parte do ca-
lendário anual de atividades 
esportivas do Sesc, juntando-

PRAZOREFORÇO

Manaus FC anuncia 
retorno de Gutierrez

O Manaus Futebol Clube 
divulgou, na quinta-feira 
(23), o retorno do zaguei-
ro Gutierrez, que estava no 
Brasil de Pelotas-RS dispu-
tando a Série D do Cam-
peonato Brasileiro. O jo-
gador, de apenas 27 anos, 
chegou ao Gavião Real em 
2022, defendeu o clube 
esmeraldino por 35 parti-
das e se despediu em abril 
deste ano.

Pelo Manaus FC, Gutier-

-se, agora, às Copas de Futsal 
e de Vôlei.

“O esporte é uma ferramen-
ta poderosa que nos ensina 
valores fundamentais, como 
trabalho em equipe, respei-
to, disciplina e superação, e 
uma das melhores maneiras 
de alcançar o objetivo do 

Com retorno do zagueiro, elenco do clube aumenta para 15 atletas

Sesc de promover a qualida-
de de vida e o bem-estar de 
todas as pessoas é por meio 
do esporte”, afirma a Diretora 
Regional do Sesc Amazonas,  
Adriana Nascimento.

Premiação
A disputa também será por 

rez conquistou o título de 
campeão estadual em seu 
primeiro ano, e, em 2023, 
conseguiu ser vice-arti-
lheiro da equipe no Cam-
peonato Amazonense. Já 
em 2024, o Gavião Real 
tenta voltar às finais do 
Campeonato Amazonen-
se, onde esteve de 2017 a 
2022, disputando a copa 
Verde em busca do acesso 
na Série D do Campeona-
to Brasileiro.

Brasil ultrapassa marca de 
200 medalhas no Parapan

ainda disputa a prova do 
arremesso de peso: “Vim 
para fazer o meu melhor e 
foi com a medalha. Agora 
é ir em busca do tricam-
peonato no arremesso de 
peso nos Jogos Parapan-
-Americanos e, no ano que 
vem, em busca do tetra 
[mundial] no lançamento 
de disco”.

No salto em distância 
das classes T11 e T12 (ce-
gos e baixa visão), o Brasil 
garantiu uma dobradinha 
com a paranaense Lore-
na Spoladore (ouro) e a 
carioca Alice de Oliveira 

(prata). Outra dobradinha 
foi alcançada com o cario-
ca Wallace Santos (ouro) 
e o pernambucano Sandro 
Varelo (bronze) no arre-
messo de peso da classe 
F55 (atletas que compe-
tem sentados).

O terceiro pódio duplo 
foi conquistado no lança-
mento de dardo da classe 
F54 (cadeirantes), com a 
mineira Poliana de Sousa 
(prata) e a paulista Beth 
Gomes (bronze).

Já o paulista Caio Vini-
cius Pereira conquistou a 
medalha de ouro no arre-

messo de peso da classe 
F12 (baixa visão). Com a 
marca de 14,50 metros ele 
também quebrou o recor-
de parapan-americano da 
prova.

O Brasil também garan-
tiu medalhas de prata com 
a paraense Fernanda Yara, 
nos 400 metros da classe 
T47 (deficiência em mem-
bros superiores), com o 
capixaba Marcos Vinícius 
de Oliveira, nos 400 me-
tros da classe T12 (baixa 
visão), e com a baiana Sa-
mira Brito, nos 200 metros 
da classe T36 (paralisia 

academias. Os resultados dos 
três primeiros colocados de 
cada categoria valem pontos 
para as academias dentro de 
cada categoria de disputa 
dentro da competição. A pri-
meira colocada ganhará R$ 
5 mil, a segunda R$ 3 mil e 
a terceira colocada R$ 2 mil. 
Além disso, os vencedores do 
1°, 2° e 3° lugar de cada cate-
goria ganharão medalhas.

A premiação para o primei-
ro lugar no absoluto masculi-
no juvenil azul, adulto azul e 
adulto roxa será um troféu, ki-
mono e um kit de suplemen-
to. Já para adulto marrom, 
preta, master 1 a 5, será de R$ 
500, um troféu e um kimono.

Já as ganhadoras do abso-
luto feminino marrom/preta 
levarão pra casa R$ 500, um 
troféu e um kimono. A azul/
roxa ganhará um troféu, ki-
mono e kit suplemento.

Os atletas e academias in-
teressadas devem conferir as 
informações no regulamento, 
também disponível no site, ou 
entrar em contato por meio 
do número (92) 98423-2150.

ISMAEL MONTEIRO
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

cerebral).
Por fim, o rondonien-

se Cristian Ribera ficou 
com o bronze nos 800 
metros da classe T53/54 
(cadeirantes), enquanto a 
carioca Julyana Silva fi-
cou na terceira posição 
no lançamento de disco 
da classe F57 (atletas que 
competem sentados).

Ouros na bocha
No primeiro dia de dis-

putas de medalhas na bo-
cha, o Brasil conquistou 
cinco: quatro de ouro e 
uma de bronze. A per-

Paratletas do atletismo somaram, ao todo, 13 conquistas na última quarta-feira (22)

ANA PATRÍCIA/CPB

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Atividade faz parte do calendário anual de atividades esportivas

nambucana Andreza Vi-
tória venceu na categoria 
BC1 (que tem opção de 
auxiliar), enquanto o cea-
rense Maciel Santos foi o 
melhor na BC2 (que não 
têm auxílio). Na categoria 
BC3 (atletas que contam 
com auxílio de calheiro), 
Mateus Carvalho venceu 
no masculino e Evelyn 
de Oliveira foi ouro no 
feminino. Já o paulista 
José Carlos Chagas levou 
a medalha de bronze na 
classe BC1 ao vencer, de 
virada, Omar Hayward, de 
Bermudas, por 4 a 3.
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. Ao participar em Brasí-
lia da cerimônia de lança-
mento da primeira seleção 
de propostas do novo pro-
grama Minha Casa, Minha 
Vida, do governo federal, 
na tarde de quarta-feira,  o 
prefeito de Manaus, David 
Almeida, teve a confirmação 
de projetos selecionados 
para a construção de cer-
ca de 4,4 mil moradias na  
capital amazonense.

. Como parte das agendas 
na capital federal, o prefei-
to também se reuniu com o 
ministro do Desenvolvimen-

to Regional, Waldez Góes, 
quando foi confirmado em-
penho de R$ 30 milhões 
para investimentos nos iga-
rapés de Manaus.

. Essa primeira seleção do 
governo federal contempla 
as famílias que se enqua-
dram na Faixa 1 do Progra-
ma, com renda mensal de 
até dois salários mínimos 
(R$ 2.640). Foram 187,5 mil 
unidades habitacionais se-
lecionadas, em 560 muni-
cípios brasileiros. Todas as 
propostas terão até 150 dias 
para serem contratadas.

. Na próxima quinta-fei-
ra, acontece a tradicional 
festa de fim de ano desta 
coluna, a badalada “Nuit 
de Noel”.

. Uma turma bacana do 
society da cidade estará 
presente para apreciar a 
boa mesa do restaurante 

Caxiri, que apresentará um 
menu very special assinado 
pela expert Debora Shornik.

. A noite reservará um 
cardápio musical com o DJ 
Roger Correa e um pocket-
-show com a cantora Carol 
Martins. Informações pelo 
telefone 99985-1422.

. Iniciando as comemo-
rações de seus 22 anos de 
carreira, o cantor e com-
positor Luso Neto propor-
ciona ao público um show 
com um repertório reche-
ado de seu estilo mais 
marcante: O Rock’n Roll, 
sábado na Casa de Praia 
Zezinho Correa.

. Com o tema que marcou 
sua carreira e também apre-
sentando algumas de suas 
mais marcantes composi-

ções, Luso Neto comemo-
ra seus 22 anos de carreira 
nesse show. O repertório 
inclui músicas que foram 
apresentadas no show Rock 
Não Tem Idade, apresenta-
do ao lado de Toni Garrido 
em julho último.

. O show acontecerá a 
partir das 17h, com pré-
-show do cantor Moham. 
Luso sobe ao palco às 20h 
com o entusiasmo de sem-
pre. Imperdivel!

. Pacientes bariátricos, 
atendidos na Fundação 
Hospital Adriano Jorge 
(FHAJ) no decorrer deste 
ano, homenagearam o ci-
rurgião Sidney Chalub no 
último sábado.

.  Ele, que coordena o 
programa de cirurgias 
bariátricas na unidade de 
saúde, tem sido respon-

sável pelo resgate da saú-
de e da autoestima de, 
pelo menos, 40 pessoas 
até esta data.

. Os pacientes reuniram-
-se em um momento de 
confraternização e apro-
veitaram para entregar 
à Chalub um troféu de 
agradecimento pelo feito. 
Aplausos!

. Será no endereço de Ed-
néa e Euler Ribeiro, amanhã, 
o casamento de Bianca Bra-
ga e Gabriel Bolognese, que 
oficializam a união em ceri-
mônia de efeito civil.

. Sandra e Eduardo Braga 
e Gizella e Marco Bolognese 
recebem a família e os ami-
gos no evento de alta socie-
dade.

. A sensação única de an-
dar em um futuro parque de 
diversão, com animais e ele-
mentos gigantes da fauna e 
flora amazônicas. Assim foi 
a visita técnica realizada na 
quarta-feira, pela Prefeitu-
ra de Manaus, por meio da 
equipe do Instituto Munici-
pal de Planejamento Urbano 
(Implurb), na etapa cênica e 
de área molhada do parque 
Amazonino Mendes, que se-
gue em obras entre as zonas 
Leste e Norte da capital.

 
. Com uma área cenográ-

fica de aproximadamente 
25 mil metros quadrados, 
o primeiro parque temático 
com esculturas de grandes 
dimensões relativas à natu-
reza amazônica já tem jaca-
ré e filhotes, iguanas, onças, 
macacos, flores e troncos 
todos em estruturas de ferro 

moldado, ganhando forma 
na segunda etapa do par-
que, entre as avenidas Isaías 
Vieiralves e Olívia de Mene-
zes Vieiralves. 

 . “Todos os serviços de 
terraplenagem, drenagem, 
nivelamento e melhoria fo-
ram realizados no terreno, 
para dar toda a segurança 
e conforto à população. E, 
agora, já podemos ver esse 
jacaré, que deve ter mais 
de 4 metros de altura, com 
todas as armaduras, revesti-
mento e as montagens evo-
luindo. São técnicas usadas 
por artistas de Parintins e a 
expectativa é de podermos 
entregar essa obra entre 
abril e maio de 2024”, dis-
se o diretor-presidente do 
Implurb, engenheiro Carlos 
Valente. O prazo de entrega 
é de 12 meses.

Projetos de moradias

Noite de festa

 Palco

Homenagem

Mariage

 Segunda etapa

Luccas e Suely Nascimento e 
Ademário Azevedo durante evento 
que reuniu elenco top da cidade

Ivson e Michelle Coelho levando o charme para passear 
em noite de festa

O reitor André Zogahib inaugurou a sala da Comissão Própria de 
Avaliação da UEA, órgão criado com o objetivo de promover a 
avaliação institucional e melhoria contínua da qualidade acadêmica da 
Universidade. O CPA terá a função de conduzir processos de avaliação 
interna, coletar feedeback dos diversos segmentos da comunidade 
acadêmica e garantir a conformidade com os padrões de avaliação 
externa. Aplausos! 

O presidente do TCE-AM, conselheiro Érico 
Desterro e Silva foi anfitrião ontem a tarde, 
reunindo jornalistas da cidade para almoço 
de confraternização

Elzinha e Mário de Mello, ela 
aniversariante cumprimentadíssima 
nesta temporada pelo seu aniversário

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Ana Claudia Jatahy

Ana Claudia Jatahy
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Cidade Transporte Ltda., torna público que recebeu do IPAM, a 
Licença de Operação n.° 625/04-15 3ª Alteração, que autoriza o 
transporte rodoviário de produtos derivados de petróleo (gasolina, 
óleo diesel) e álcool combustível, localizada na Rua Rio Itannana, 
n° 109, Quadra 66, Conjunto Vieiralves, Bairro Nossa Senhora das 
Graças, no Estado do Amazonas - AM, para Transporte Rodoviário 
em veículos tanques de combustíveis, com validade de 148 Dias.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


